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Verbale N°  4  A.A. 2020/2021 

 

 

Sono presenti: 
 

Titolari di insegnamenti ufficiali o di altre attività formative:  

Badino Paola, Boggio Elena Maria, Bottero Maria Teresa, Chessa Stefania, Dalmasso Alessandra, 

De Maria Raffaella, Di Ciccio Pierluigi, Lucarda Alvise, Macchi Elisabetta, Martignani Eugenio, 

Meneguz Pier Giuseppe, Mioletti Silvia, Nery Joana, Ponzio Patrizia, Re Giovanni, Renna Manuela, 

Robino Patrizia Maria, Rossi Luca, Salio Chiara, Sicuro Benedetto, Soglia Dominga, Starvaggi 

Cucuzza Alessandro, Tomassone Laura, Turci Francesco, Zavattaro Laura, Vignati Anna, 

Nebbia Patrizia, Pattono Daniele, Ricci Alessandro, Sartore Stefano, Schiavone Achille, Cascio 

Paolo, Mannelli Alessandro, Valle Emanuela Bergero Domenico, Grassi Maria Auxilia, Mugnai 

Cecilia, Scaglione Frine Eleonora. 

 

Manager didattico: Scalambro Tiziana 

 

 
Hanno giustificato l’assenza: 
Titolari di insegnamenti ufficiali o di altre attività formative:  

Blanc Simone, De Meneghi Daniele, Rosangela Odore, Giacobini Mario, Bertolotti Luigi, Martino 

Nicola, Miretti Silvia. 

 

Risultano assenti non giustificati: 

Titolari di insegnamenti ufficiali o di altre attività formative:  

Biagini Davide, Borra Danielle, Meineri Giorgia,  Piromalli Giuseppe, Prola Liviana, Quaranta 

Giuseppe, Mattoni Mario, Bellino Claudio, Ala Ugo, Mimosi Antonio.  

 

 

Professori a contratto: 

De Matteis Andrea, Ercole Giovanni, Ferrero Enrico Maria, Lasagna Angelo, Moretta Alessio, 

Rughetti Marco, Tizzani Paolo 

 

Sono presenti 38 membri su 62 aventi diritto; hanno giustificato l’assenza 7 membri. 
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Presiede la seduta la Presidente, Prof.ssa Bottero Maria Teresa, coadiuvata dalla Prof.ssa 
Alessandra Dalmasso in qualità di segretario verbalizzante. 
 
Il Consiglio del Corso di Laurea (CCL) in Produzioni e Gestione degli Animali in Allevamento e  
Selvatici (PGAAS) è stato convocato in data 07 luglio  2021 alle ore 10.00 in via telematica. 

 

L’ordine del giorno è il seguente: 

 

1) Comunicazioni  

2) Approvazione verbale seduta del 30 marzo 2021 

 

3 ) Aggiornamenti attività CMR e proposte di provvedimenti della CMR 

- stato dell’arte del riesame ciclico 
- riordino del CL in PGAAS 
- provvedimenti relativi al tirocinio 
- aggiornamenti relativi alla commissione esame 

 
4) approvazione Regolamento didattico 2021/2022 

 
5) Provvedimenti vari 

 
6) Varie ed eventuali 
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1) Comunicazioni  

La Prof.ssa Bottero comunica al Consiglio che le soglie dei requisiti minimi valutate tramite TOLC 

(Test On Line CISIA) richieste agli studenti che si iscrivono al primo anno del corso PGAAS  sono 

state riviste per adeguarsi alle indicazioni provenienti dall’Ateneo. Inoltre sono stati introdotti 

degli OFA (Obblighi Formativi Aggiuntivi) obbligatori per gli studenti che non raggiungeranno le 

soglie minime richieste. 

La Prof.ssa Bottero comunica che dal prossimo anno accademico l’attività didattica tornerà in 

presenza. In particolare si darà precedenza alle ore di esercitazioni che saranno tutte in presenza. 

Invece le ore di didattica frontale saranno svolte in forma sincrona in aula con diretta streaming 

per consentire ancora la forma a distanza per gli studenti che lo desiderano. Queste lezioni 

potranno essere registrate e caricate sulla piattaforma moodle, a discrezione del singolo docente. 

Se non saranno registrate dovranno essere integrate con altro materiale didattico.  

La Prof.ssa Bottero comunica che gli orari dei semestri dispari verranno pubblicati nella prima 

settimana di settembre. Dal confronto con le Dott.sse Ponzio e Rambozzi, Delegate per gli orari dei 

semestri dispari, emerge che la nuova organizzazione della didattica non dovrebbe creare 

problemi per il primo ed il secondo anno, mentre potrebbe essere un po’ più complessa la 

situazione del terzo anno nel curriculum zootecnico perché sono previste tante ore di 

esercitazione a piccoli gruppi. Le colleghe si riservano di contattare i colleghi interessati nel caso in 

cui dovessero avere bisogno di chiarimenti. 

La Prof.ssa Bottero comunica che a breve verranno richiesti degli aggiornamenti  per il portfolio 

che verrà mandato in stampa a settembre. 

La Prof.ssa Bottero comunica che il Prof. Giacobini ha rassegnato le dimissioni da Delegato AQ 

causa sopraggiunti impegni e che sarà sostituito dal Prof. Schiavone. Il Presidente ringrazia il Prof. 

Giacobini per il lavoro svolto e il Prof. Schiavone per la disponibilità. 

La Prof.ssa Bottero comunica che la sessione di laurea estiva si svolgerà nelle date 20 e 21 luglio. In 

tale sessione concluderanno il loro percorso di studi 15 studenti. 

Il Prof. Cascio e la Dott.ssa Robino sollevano alcune perplessità circa lo svolgimento di attività 

didattica in streaming, in quanto fortemente discriminanti per gli studenti e di difficile 

realizzazione secondo le esperienze di colleghi che hanno già avuto esperienze. La Prof.ssa Bottero 

concorda con i colleghi e sottolinea che l’Ateneo stesso sollecita un ritorno in presenza in aula per 

il maggior numero di attività. Tuttavia nell’eventualità che la situazione epidemica a settembre 

non permetta un ritorno in aula per la totalità degli studenti, la soluzione della didattica in 

streaming permetterà, nella peggiore delle ipotesi, ad almeno il 50% degli studenti di usufruire di 

lezioni in presenza. Inoltre il Presidente ribadisce che tutte  le scelte relative alla didattica saranno 

condivise tra i 2 CdS del Dipartimento. 
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2) Approvazione verbale seduta del 30 marzo 2021 

Il verbale della seduta del 30/03/2021 è stato inviato a tutti i componenti del CCL al momento della 
Convocazione. La Presidente pone in votazione il verbale. Il documento viene approvato 
all’unanimità. 

 

3) Aggiornamenti attività CMR e proposte di provvedimenti della CMR 

Stato dell’arte del riesame ciclico 

Il Presidente illustra lo stato dell’arte del riesame ciclico a cui il CL è stato sottoposto nel 2018. 

Nell’ambito del riesame sono state messe in evidenza alcune criticità, per le quali sono stati 

definiti degli obiettivi e delle scadenze finalizzati alla risoluzione.  

 

Nell’ambito della Sez.1, relativa alla definizione dei profili culturali e professionali, il CL ha messo 

in atto diverse azioni finalizzate ad aumentare la conoscenza della figura del laureato L38 presso 

le potenziali imprese datrici di lavoro.  

In particolare sono stati organizzati diversi incontri con: 

- Federazione Italiana Dottori in Scienze della Produzione Animale (FIDSPA), nella persona del 

Presidente, dott. Emiliano Lasagna  

- Eville and Jones, agenzia di servizi inglese che recluta e forma personale nell’ambito 

dell’ispezione di derrate di origine animale.  

Inoltre ad inizio 2020 erano previsti incontri con ARAP (Associazione Regionale Allevatori 

Piemontesi), COALVI (Consorzio di Tutela della Razza Piemontese) e Agrilab srl. Tuttavia, a causa 

dell’emergenza sanitaria, tali incontri sono stati rimandati e ad oggi non sono stati ancora svolti. 

Nell’ottica di un eventuale riordino del CL potrebbe essere valutata una riprogrammazione di 

questi nell’ambito degli incontri previsti con le parti sociali.  

Inoltre sono stati erogati seminari annuali focalizzati sulla stesura del CV e sulla corretta gestione 

dei colloqui di lavoro.  

Altro obiettivo prefissato dal CL era il consolidamento delle competenze dei laureati L38 in ambito 

zootecnico in previsione dell’accesso ad un percorso formativo di secondo livello. 

I dati estrapolati dal centro gestione dell’Ateneo relativi al periodo 2015-2020 dimostrano come 

i CLM maggiormente scelti dal laureato in PGAAS siano il CLM in Scienze Animali (54 studenti) e il 

CLM in Evoluzione del Comportamento Animale e dell’Uomo (27 studenti).  

Dal confronto con la Prof.ssa Badino, Presidente del CLM in Scienze Animali e con la Prof.ssa 

Macchi, docente presso il CLM in Evoluzione del Comportamento Animale e dell’Uomo non sono 

emerse particolari carenze da parte degli studenti L38.  
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Tuttavia per il CLM in Scienze Animali si è ritenuto che potrebbe essere utile un monitoraggio nel 

tempo tramite somministrazione di questionari sia ai docenti che agli studenti. 

 

 

Nell’ambito della Sez.2 del riesame ciclico, relativa all’esperienza dello studente, al fine di 

aumentare la motivazione delle coorti è stata modificata la struttura del tutorato in ingresso 

mediante l’istituzione della Settimana della Matricola nell’A.A. 19/20. Tuttavia a causa 

dell’emergenza sanitaria, questa iniziativa non ha avuto seguito, si è ritornati all’iniziativa di un 

solo giorno gestito a distanza. 

Inoltre sono stati attivati 3 tutorati disciplinari in Chimica, Fisica e Statistica e sono stati svolti dei 

seminari di potenziamento allo studio dedicati alle matricole. 

Altro obiettivo prevedeva di agevolare le finalità, gli obiettivi formativi e i contenuti del CDS. A 

questo proposito sono stati prodotti dei brevi video, in parte già disponibili sulla piattaforma 

moodle e altri ancora in preparazione. 

Infine, al fine di favorire l’internazionalizzazione, il CL ha messo in atto azioni volte ad aumentare 

la consapevolezza circa i progetti di mobilità. In particolare, nell’ambito della settimana/giornata 

di tutorato in ingresso, sono stati organizzati dalla Dott.ssa Nery dei seminari sulle modalità e sulle 

tempistiche della mobilità internazionale. 

 

Nell’ambito della Sez. 3, relativa risorse del CDS era stata evidenziata una criticità relativamente 

al processo di integrazione tra richieste del Dipartimento/CdS e la possibilità di reagire dei servizi 

di supporto. 

Il CdS aveva previsto la somministrazione di un questionario ma non è stato necessario perché il 

problema è stato affrontato a livello di Dipartimento: nell’ambito del Riesame della Direzione 

2019, è stato approntato un questionario di valutazione dei Servizi di Supporto forniti dal 

personale delle Aree di Polo afferente alle Direzioni della Sede Centrale. 

I risultati in parte hanno confermato la problematica, legata al nuovo modello organizzativo dei 

servizi tecnici e amministrativi dell’Ateneo, che non sempre consente al Dipartimento di ottenere 

interazioni pienamente efficaci con i Servizi di supporto.  

Inoltre nell’ambito del Riesame della Direzione 2021, è stato proposto un nuovo questionario 

destinato ai docenti in relazione al livello di soddisfazione  della  didattica a distanza. 

Altra necessità emersa dal Riesame Ciclico era relativa all’incremento delle attività di formazione  

del personale docente su aspetti della didattica. Il Prof. Baratta ha fornito l’elenco dei corsi svolti 

relativi alla didattica, organizzati  dal Dipartimento e dall’Ateneo. 
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Nella sez.4, relativa al monitoraggio e alla revisione del CdS, emergeva la necessità di migliorare 

il coordinamento tra i docenti, in particolare a livello di CI.  

Dal 2017 è stato predisposto un form per il monitoraggio interno delle performance degli 

studenti agli esami con conseguente progressione della carriera. I dati raccolti vengono discussi 

in CMR e nel CCL. 

Il coordinamento tra i docenti è molto migliorato anche grazie all’emergenza sanitaria: infatti è 

stato organizzato nell’A.A 19/20  un monitoraggio costante (ogni 15 gg) mediante incontri tra 

Presidente, Vicepresidente, coordinatori di semestre, coordinatori di anno e rappresentanti 

degli  studenti per organizzare e monitorare la didattica a distanza.  

Altro punto evidenziato dal riesame ciclico era relativo al follow up occupazionale. Tale aspetto 

è stato monitorato in parte mediante questionario interno ed in parte dalle statistiche di 

AlmaLaurea (anni 2015-2020). In particolare i dati di Almalaurea mostrano che circa la metà dei 

laureati L38 proseguono gli studi con una Laurea di Secondo Livello mentre quelli che lavorano 

sono maggiormente impiegati nel settore agricolo. 

  

Infine nell’ambito della sez.5 che prevedeva il commento agli indicatori, il CL si era posto come 

obiettivo uno studio di fattibilità sulla possibilità di riordinare il CdS. 

Lo studio si è basato sull’analisi di 4 aspetti. 

a) Scelta motivazionale dello studente  

Il CL presenta alcune criticità per quanto riguarda le motivazioni che spingono gli studenti ad 

immatricolarsi e che spesso si ripercuotono negativamente sugli indici di performances. In 

particolare si tratta di studenti che non hanno superato il test di ingresso al CLM in Medicina 

Veterinaria e che ripiegano sul CL in PGAAS nella speranza di trovare qualche affinità. A supporto 

di questa tesi, il questionario somministrato alle matricole nell’ A.A. 20/21, ha riportato che il 

42,9% degli studenti L38 si sia iscritto al CL in quanto affine al CLM in Medicina Veterinaria a cui 

spera di accedere in futuro. Di conseguenza la scarsa motivazione ed il passaggio degli studenti 

più virtuosi al CLM in Medicina Veterinaria incidono pesantemente sugli indicatori relativi alla 

progressione della carriera dello studente (ic15 e ic16). Infatti nonostante negli ultimi anni ci sia 

stato un miglioramento, questi indici appaiono ancora critici se confrontati con quelli relativi alle 

altre lauree triennali presenti in Ateneo e con la classe di Laurea L 38 a livello nazionale. 

Inoltre, incide negativamente sugli indicatori anche il dato relativo al voto di maturità delle 

matricole, in quanto più del 50% degli studenti dichiara un voto  inferiore a 80/100 (edumeter). 

b) Tavolo di lavoro del coordinamento L38 
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Il Presidente ha partecipato ad un tavolo di lavoro del coordinamento L38 nel quale è stato 

espresso parere favorevole sulla possibilità di reinserire la figura dello Zoonomo 

(precedentemente espunta) nella sez. B dell’Albo dei Dottori Agronomi e Dottori Forestali. 

Questa iniziativa attualmente al vaglio del MIUR e del Ministero della Giustizia, è di grande 

interesse per i laureati L38 perché darebbe loro accesso alla libera professione in qualità di 

Dottori.  

Inoltre è in corso la rivisitazione della declaratoria della classe di laurea L38 secondo lo schema 

proposto dal CUN. L’attuale declaratoria contiene interessanti aspetti innovativi, estende i 

concetti di gestione, di assistenza e di benessere alle specie d’affezione, alle specie non 

convenzionali e agli animali da laboratorio, ampliando gli sbocchi occupazionali e professionali  

dei laureati L38. 

L’approvazione ufficiale della nuova declaratoria da parte del CUN potrebbe essere imminente: 

nell’ultima adunanza CUN è già stata fatta una prima valutazione a livello informale e nelle 

prossime adunanze sarà ufficialmente analizzata. 

c) Cambiamento nel mercato del lavoro  

L’apertura a nuove figure previste dalla declaratoria riflette il cambiamento che il mercato del 

lavoro ha subito negli ultimi anni, in cui si registra la trasformazione delle strutture veterinarie 

da piccole realtà ambulatoriali a grosse cliniche. Di conseguenza sono richieste sempre di più 

figure professionali specializzate a supporto del medico veterinario, in grado di assisterlo 

durante le prestazioni, nell’organizzazione della struttura e nella gestione del rapporto con il 

cliente ed il suo animale. 

In riposta a queste esigenze, sono nati molti corsi professionali privati della durata di 2 anni  a 

cui possono accedere anche studenti in possesso del solo diploma di scuola secondaria di primo 

livello. Questi percorsi formativi si svolgono in parte in presenza ed in parte online e conferiscono 

il titolo di Tecnico Veterinario. 

In alternativa, le cliniche veterinarie tendono ad assumere laureati triennali con basi culturali più 

solide seppur non specificatamente formati per il ruolo che andranno ad assumere. 

In aggiunta, nel luglio 2015 il Contratto Collettivo del Lavoro (CCNL) ha definito il profilo 

professionale del Tecnico Veterinario e le sue competenze al fine di articolare idonei percorsi 

formativi per la figura. 

d) Aggiornamento derivato dall’incontro con le parti sociali 

La direzione del CdS ha programmato nell’anno 2020 alcuni incontri con le parti sociali per 

rivedere l’offerta formativa in modo da rendere la figura del laureato L38 competitiva rispetto 

alle esigenze del mercato di lavoro. 
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In particolare sono stati organizzati incontri con liberi Professionisti che si occupano di  

consulenza zootecnica e marketing a livello europeo. E’ stato inoltre consultato il Dott. Boggian, 

laureato L38, responsabile del settore zootecnico dell’azienda Maccarese.  

Ulteriori incontri saranno previsti,  in particolare verranno estesi ad associazioni e consorzi come 

ARAP e COALVI. 

Inoltre per valutare la possibilità di un riordino che possa comprendere la nuova figura 

dell’assistente veterinario/tecnico veterinario sono stati effettuati incontri con la FNOVI 

(incontro a Roma con  il Presidente Dott. Penocchio) e con l’ Ordine dei Medici Veterinari di 

Torino, dove è stata espressa la volontà e il desiderio di collaborazione.  In particolare, la Prof.ssa 

Bottero e il Prof. Re hanno incontrato Presidente e Vicepresidente dell’ Ordine di Torino al fine 

di iniziare un discorso di collaborazione soprattutto per quanto riguarda la definizione delle 

competenze  della figura dell’assistente veterinario. 

In data 5 giugno 2020, è stato richiesto un nuovo incontro all’Ordine per condividere con il nuovo 

Presidente e Vice Presidente l’idea progettuale proposta dalla CMR del 29 giugno 2021.  

 

Al termine della presentazione relativa allo stato dell’arte del riesame ciclico, la Prof.ssa Bottero 

lo mette in approvazione. L’assemblea approva all’unanimità. 

 

Riordino del CL in PGAAS 

Alla luce delle precedenti considerazioni, la Prof.ssa Bottero riferisce che dopo ampia 

discussione, la CMR 29 luglio 2021, propone: 

a) il riordino del CdS in PGAAS focalizzando il percorso formativo sugli animali gestiti in 

collettività, ovvero  animali in produzione e selvatici;  

b) l’attivazione di nuovo Corso di Laurea L38 volto alla gestione/assistenza del singolo animale, 

ovvero orientato su animali d’affezione, specie non convenzionali, animali da laboratorio, 

centri di recupero selvatici. 

 

La Presidente apre la discussione sulla proposta della CMR. 

Su richiesta della Dott.ssa Chessa, la Prof.ssa Bottero ed il Prof. Re sottolineano la natura non 

sanitaria del nuovo CL proposto, in quanto pienamente in linea con la nuova declaratoria L38. 

In seguito agli interventi della Dott.ssa De Maria, del Dott. Martignani e del Dott. Lucarda, la 

Presidente evidenzia che la revisione del CL sarà radicale: verranno ridefinite le competenze e di 

conseguenza modificati contenuti degli insegnamenti e carichi didattici dei SSD, probabilmente 

non saranno più previsti i 2 curriculum, verrà dato un nuovo titolo al CL. 
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Inoltre la Prof.ssa Bottero sottolinea che per entrambi i processi di revisione/attivazione il punto 

di partenza sarà la puntuale definizione delle competenze e degli sbocchi professionali dei nuovi 

laureati.  

Il Prof. Bergero sottolinea l’importanza di quest’ultimo aspetto, indispensabile per garantire 

prospettive lavorative concrete e reali ai futuri laureati. 

Sia per il riordino del Cds PGAAS, sia per l’attivazione del nuovo CL, l’iter sarà  comune: entro fine 

anno 2021 dovrà essere fatta domanda di modifica/attivazione, entro febbraio 2022 dovrà essere 

redatta una scheda secondo un formato stabilito in accordo con il  Presidio della Qualità, 

successivamente procedere alla stesura della scheda SUA CDS, per arrivare infine all’attivazione 

di entrambi nell’aa 23/24. 

A tal proposito, il Prof. Schiavone, sulla base della sua personale esperienza fatta nell’ambito del 

processo che ha portato alla revisione del CLM in Scienze Zootecniche e alla creazione del CLM 

in Scienze Animali, sottolinea l’importanza di portare avanti parallelamente i 2 iter di revisione 

e attivazione dei CL.  

 

Alla fine della discussione, la Presidente pone in approvazione le seguenti proposte: 

 

a) il riordino dell’attuale CdS in PGAAS. L’assemblea  approva all’unanimità. 

 

b) l’attivazione di nuovo Corso di Laurea L38. L’assemblea approva all’unanimità. 

 

c) l’istituzione di gruppi di lavoro per i 2 percorsi formativi. L’assemblea  approva all’unanimità. 

 
Provvedimenti relativi al tirocinio 

Il Presidente passa la parola al responsabile del tirocinio. 

La Dott.ssa Soglia propone la ripresa del tirocinio nella forma completa di 300 ore. Il tirocinio  

infatti era stato ridotto a 180 ore in seguito all’emergenza sanitaria ma nelle condizioni attuali, 

secondo le disposizioni dell’Ateneo, è possibile ripristinare il tirocinio nella forma originale.  

La Prof.ssa Bottero mette in approvazione. L’assemblea approva all’unanimità. 

 
Aggiornamenti relativi alla commissione esame 

La Prof.ssa Bottero comunica che poichè in CMR è emersa la necessità di calendarizzare meglio 

gli esoneri, a settembre verrà predisposto un apposito google form.  

La Presidente inoltre comunica che in CMR sono state chiuse le criticità relative al CI VET0066 e 

ringrazia la disponibilità del docente responsabile del CI. 
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4) approvazione Regolamento didattico 2021/2022 

Il regolamento didattico 2021/2022 è stato reso disponibile al momento della convocazione del 

presente CCL. Modifiche sostanziali rispetto all’anno precedente riguardano l’istituzione dei TOLC 

e OFA. 

Il Presidente pone in approvazione il documento e l’assemblea approva all’unanimità.  

 

5) Provvedimenti vari 

La Prof.ssa Bottero ha ricevuto la proposta da parte della Dott.ssa Chessa di inserire come cultore 

della materia il Dott. Riccardo Moretti nel SSD AGR17. Il cui curriculum vitae del Dott. Moretti è 

stato messo a disposizione di tutti membri del CCL. La Presidente pone in approvazione la 

proposta e l’assemblea approva all’unanimità. 

 

6) Varie ed eventuali 

Il Dott. Sicuro dichiara di conoscere una persona che potrebbe essere coinvolta nel seminario di 

potenziamento allo studio, svolto per gli studenti del primo anno nel mese di settembre. Il Dott. 

Martignani che si occupa di organizzare questa attività, si dichiara disponibile a valutare questa 

proposta e chiede al Prof. Sicuro di inviargli i contatti. 

 

 

La seduta è tolta alle ore 11.40 
 
 

 Il Segretario verbalizzante          La Presidente del CdS  
(Prof.ssa Alessandra Dalmasso)                            (Prof.ssa Maria Teresa Bottero) 

 
 
 


